
桂纶镁郑州话演艺——

走心演绎不同类型的角色
本报记者 秦华 文/图
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“让观众有尊严”地参观故宫
“很小时候，我被父母抱进了北

京，在四合院生活，没想到退休前最
后一个岗位，是到北京最大的四合院
来看门。”讲座一开头，单霁翔幽默的
话语，引起了台下观众会心一笑。他
指着 PPT 上一张游客们围堵得水泄
不通的照片问：“在你们心中，参观故
宫是不是这样的？”他说，故宫是世界
上现存规模最大的古建筑群，也是每
年接待游客最大的博物馆，“以前参
观故宫动辄要排上几百几千米长队，
买票 2小时，游览 5分钟，曾是最真实
的写照。”

2012年 1月，单霁翔任故宫博物
院院长后，与故宫的命运休戚相关地
绑在了一起。“让观众有尊严地参
观”，这是他反复提到的，他认为应该
更多站在观众角度考虑，遇到问题马
上解决。

他决心一定要改变这个状况，
“每个游客5分钟内买上票，最多也不
能超过一刻钟！”为此，他开辟了30个
窗口，95%的观众可在 3分钟内买到
票。为了更方便游客，从今年 10 月
起，故宫正式实行门票全部网上销
售，存在了 92年的“故宫博物院售票
处”退出历史舞台。

单霁翔说，以前，买票的观众走
两边小门，中间大门走贵宾。“一位东
北来的大爷说，一辈子来一次故宫，

得像皇帝一样走中间大门进去。”后
来，经过他的争取，所有人都不能开
车进入故宫了，3个大门打开了，通畅
了，“现在谁愿当皇帝就走中间，谁愿
当大臣就走两边。”

在故宫建院 90 周年庆《石渠宝
笈》特展举办期间，曾出现过早晨一
开门就有千人跑步冲向武英殿的情
形，被戏称“故宫跑”。单霁翔说他
穿着运动鞋跑也没跑过游客，“排了
几百米长队，当时很感动，就说‘最
后一个观众走了后才关门’。”结果，

“ 惨 了 ，一 直 到 后 半 夜 ，派 人 烧 了
2500杯茶，又运来 800桶方便面，最
后一个人走后，天都亮了。后来我
们连夜做了 1000 个胸牌，将游客分
成第一组、第二组、第三组，有序进
入展厅，这样‘石渠宝笈运动会’就
正式开幕了。后来我了解到，全世
界博物馆的展览举办入场式的就只
有故宫。”

这些都是故宫在尊重观众方面
所做的优化改革，让大家在轻松的环
境下参观。他说：“这些都是为观众
而做的改变，不仅是对观众的尊重，
其实，也是对历史和文物的尊重。”

让更多藏品走出仓库
“故宫有三大文化资源：第一是

17万平方米的古代宫殿建筑群。第
二是 180 万件馆藏文物。第三是每
年 1500 万以上的观众。”单霁翔说，
馆藏文物的清点工作很不容易，从
2004年底开始的文物藏品清理与普
查工作持续了 7年，分为绘画、法书、
碑帖、铜器、金银器、雕塑、陶瓷、钟表
仪器等众多种类，好不容易才得出了
文物藏品的准确数量。

如何让这些故宫的建筑之美与

庞大的文物资源与每一个人发生关
联呢？又怎么让每年上千万计的游
客享受一场有尊严的、高品质的文化
盛宴？这些都引起了单霁翔的思考。

“游客们参观时间久了、累了，没
有 休 息 的 地 方 ，于 是 我 们 制 作 了
1400把结实又好清洗的实木座椅分
散在故宫周围，这样观众就可以随处
坐下来有尊严地休息。”单霁翔说。

在演讲中，单霁翔多次提到工匠
精神。令他引以为豪的是，《我在故
宫修文物》这部片子感动了很多年轻
人，“没想到那么多人喜欢看我们的
专家在日复一日细心地修复文物，这
也把我们学者们的‘工匠精神‘和工
作意义呈现出来了，新时代里也需要
这种精神。”

他说，文物不会说话，但都是有
生命的，要以什么样的态度对待它？
因此故宫成立了世界第一所文物医
院，拿出最长的一排房子，有 365 米
长、13000平方米。“这里汇集了 200
名‘文物医生’，对文物藏品给予诊断
和修复。其中有位‘医生’叫王劲，有
一次，王劲说他要去美国领奖，我很
吃惊，就问他演过什么啊，他说啥也
没演，就是拍了日常的文物修复工
作，但得到了国际电影节的白金奖。”
单霁翔说，导演、演员获奖司空见惯，
文物修复人员获国际电影节的奖，闻
所未闻，让他们很自豪。

单霁翔说，故宫的藏品有 180万
件，其中绘画作品 53000 件，书法
75000 件 ，陶 瓷 367000 件 ，织 绣
180000件……而现在展出的藏品不
足故宫藏品总数的 1％，所以这些年
他们大量地和各地博物馆联合办展，
希望能让越来越多的藏品走出仓库，
面向大众展出。

让文物融入现代生活
单霁翔说，习近平总书记明确提

出：“让收藏在禁宫里的文物、陈列在
广阔大地上的遗产、书写在古籍里的
文字都活起来。”单霁翔认为，应当重
新认识文物的价值，它们可以活在当
代，可以融入人们现在的生活，应该
让文物“重返青春”。

文化创意产业巨大的发展前景，
都是让文物“活”起来的重要体现。
单霁翔说，近几年，故宫出品了一大
批颇受年轻人喜爱的文创产品，比如

“朝珠耳机”“朕亦甚想你折扇”“故宫
猫”等等，在网上受到热捧，让人吃
惊：原来，文创产品这样接地气。

“要传播好故宫的文化，就要与
时俱进、贴近人们需求。所以故宫文
创产品首先是以社会公众需求为导
向的。”单霁翔说，以往故宫的文化产
品注重历史性、知识性、艺术性，但是
由于缺少趣味性、实用性、互动性而
缺乏吸引力，“文创产品不仅需要创
意好、品质好，还需要策划好、营销
好，还需要缩短传统文化与现代生活
之间的距离”。

他说，故宫最吸引人的，是它厚重
的文化底蕴。故宫的文创产品都是以
藏品研究成果为基础的。故宫博物院
经过 7年院藏文物清理，25大类 180
余万件精美绝伦的文物藏品得以呈
现，使人们为之震撼，也成为文化创意
研发最宝贵的文化资源。同时，故宫
博物院拥有众多专家学者，也为故宫
文化创意产品研发奠定了良好的基础。

如今，故宫博物院共计研发文化
创意产品 8683 种，创造了近 10亿元
的产值。例如以“萌”为设计理念，充
满故宫元素的“宫廷娃娃”家族系列
产品以及以紫禁城内生活的流浪猫
为创意的“故宫猫”系列产品，一经推
出就受到了观众的青睐，被网友们戏
称“故宫萌”。

他说，自己目前要做的工作就是
不断开放故宫的参观面积。2014 年
故宫的开放面积是 52％，2015 年提
高 到 65％ ，2016 年 开 放 面 积 增 至
76％，等到 2020年，故宫的目标是开
放 80％的区域。“我们希望通过各种
努力，把壮美的紫禁城完整地交给下
一个600年”。

“这些年，郑州进行了现代化的
城市建设，也注重保护历史传统文
化。”再次来到郑州，他感慨于郑州对
挖掘商都历史文化区的努力。单霁
翔说，他希望故宫博物院在学术研
究、文物保护、展览宣传、博物馆展陈
等方面与郑州市加强合作，共同研究
和弘扬中华传统文化。

故宫“掌门人”单霁翔郑州论道

坚定文化自信做传统文化守望者
郑报融媒记者 石闯 文 马健 图

“一任接着一任
干，一张蓝图绘到底，
郑州做到了，显示了
强大的文化自信。”昨
日上午，被誉为“网
红”的故宫博物院院
长单霁翔站在郑州国
际会展中心九鼎厅的
舞台中央 ，一脸微笑
地和台下的人们“拉
家常”，“郑州来过多
次，是个名副其实的
文化古都”。

从 9点至 11 点，
两个多小时的演讲，
从“故宫跑”“故宫黑”
到“故宫猫”“故宫
萌”，这个已任职6年
的故宫“掌门人”以文
化自信为主题，以诙
谐、睿智的话语，讲述
了故宫主动谋变的故
事。“单口相声”式风
格，令他收获了很多
掌声，也让人们领略
了大家的风采。

本报讯（记者 秦华）记者昨日获悉，以专画弥勒
佛而闻名的著名禅画家朱专兴即将出版画集《心绘
弥勒神韵典藏》。

朱专兴多年来利用业余时间专攻弥勒佛画创
作，他笔下的佛画把中国画写意与西画写实巧妙地
统一。翻阅其画册，会让人眼前一亮，只见弥勒佛或
身携福袋布施，或手拨念珠祈福，姿态各异，豁达自
在，佛家的包容、博爱、大度、自在体现得淋漓尽致，
无一不使人涤荡心胸，欢喜满怀。全国美术家协会
副主席黄格胜观后称赞道：“太生动了，很精到！”并
挥毫题词：“脱去铅华艳冶，专画弥勒神韵”。而全国
书协副主席宋华平赞其为“弥勒国手”。

谈到为何如此钟爱画弥勒佛画，朱专兴表示：
“万佛进万家，给人们带来欢乐，给家庭带来幸福，给
社会带来和谐，这便是我画弥勒佛的动力源泉。”朱
专兴说，弥勒佛象征着大智慧，长命康寿，宽容乐观，
给人们带来宽容、乐观、吉祥。在朱专兴看来，“画弥
勒佛就是为大众传播欢乐。不管是阳春白雪，还是
下里巴人，看后都会从内心里洋溢欢乐。”

而在创作中，朱专兴汲古今水墨之技法，用传世
之心绘写弥勒佛的“真、善、乐、美”，他笔下的弥勒佛
笔简形具，意趣俱足，质雅清丽，令人回味无穷。

虽已绘弥勒佛多年，朱专兴却从未停止创新、提
升的脚步。他要求自己每年创作的弥勒佛画从形象
造型上、从笔墨技法上都要有所创新，这就增加了创
作的难度。为此，朱专兴访名山大川，拜佛山古寺，
并阅读了大量中西人物书籍，搜罗研究了古今佛像
题材，如敦煌壁画、唐卡、历代名家佛画等。哪怕是
在出差途中、在看电视的时候，偶尔看到某个造型，
他脑子中也会灵光一闪，想到佛画的形象，赶忙拿起
纸笔画下来。

张海、黄格胜、宋华平等书画界名家都曾与朱专
兴合作，或为其佛画题诗题款。

“17岁那年夏天，遇见电影，一个新的世界
忽然向我敞开。而就在众人期待我成为全职艺
人的时候，我又做了一个决定——出国做交换
生，这段大学时光让我更加笃定、善于思考，现
在，遇见动人角色，专心做个演员。”昨日下午，
知名影星桂纶镁亮相郑州，与郑州影迷近距离
接触，并与媒体谈生活、谈女性以及银幕内外的
自己。

桂纶镁说，这是她第一次来郑州，让她印象
最深刻的是郑州的美食：“昨天晚上吃得太开心
了，蒜泥茄子、黄河大鲤鱼、撞馍……每道菜都
很棒。”当听到记者推荐烩面，桂纶镁立刻兴奋
地说：“昨天晚上没吃到，今晚一定要去尝尝。”

从《不能说的秘密》等文艺小清新作品，到
《白日焰火》等悬疑片，再到今年上映的《美好的
意外》《巨额来电》……桂纶镁一直在尝试不同
的角色类型，“其实我也是经过大家提醒才发
现，我原来尝试过这么多不同的角色类型，不过
这并不是刻意为之的事情，我更多的是思考角
色对人性的诠释是否到位、故事本身是否吸引
我。”桂纶镁说，在不断的尝试过程中，也的确遇
到过不少困难，“这些尝试不一定有我想象得那
样好，但至少我迈开了尝试的步伐，每次尝试都
为我打开了一片新的天地。”

近两年来，桂纶镁的拍片节奏放缓，作品数
量也有所减少，“前几年太忙碌，我觉得自己需
要缓下来，因为只有放慢脚步，我才能真正认识
到表演在我生命中的真正重量，才能对自己有
更清晰的理解。”桂纶镁说，这些年，她去旅行、
大量看电影、创作剧本等，在这个过程中，她的
眼界更为开阔，对自己接下来要走的路也定位
更加清晰，“明年，我会专心做演员，好好拍几部
作品。”

演员是怎样的一个群体？在桂纶镁看来，
“演员是上帝把一些人拎出来，这些人要展示人
性的不同样貌，为大众提供一些看事情的不同
角度。”她说，通过演绎各种各样的角色，她会从
心底理解不同的人，内心的宽容度更大，看到观

众因为她的表演而对一些事物有了更新的认

识，她会发自内心的开心。

桂纶镁此次是受万宝龙邀请来到郑州的，

在她看来，其倡导的宝曦精神与自己的个性很

像，也诠释了现代女性的要义，“新女性要坚强、
自信、有力量，敢于走自己想走的路，任何一个

女性都不要放弃做自己的可能。”坚强独立如

斯，桂纶镁仍然对婚姻抱有期待，“婚姻对我来

说是随时可能发生的事。两个人在一起最重要

的是相处起来舒服，互相信任包容，这比婚姻本

身更为重要。”

徐氏奇幻撞档冯氏青春，《奇门遁
甲》和《芳华》联手献上了岁末贺岁档的
首轮银幕竞秀。今日，陈凯歌的《妖猫
传》华丽登场，或将掀起三片共舞的热
潮，从类型及关注度来看，此轮银幕竞
秀《芳华》或成最大赢家。

众议纷纷观众观影热情高涨
“世上有朵美丽的花，那是青春吐

芳华。铮铮硬骨绽花开，滴滴鲜血染红
它……”韩红一曲《绒花》让电影《芳华》
的收尾芳香四溢、余韵绵长。虽然经历
了撤档风波，但观众对《芳华》的热情丝
毫不减。

15日上映以来，网络上关于这部电
影的热评可谓是五花八门，从“《芳华》：
人为什么要善良？这是我听过最好的
答案”到“可惜，那么美好的芳华啊，尽
数化作广场舞的喧哗”，有“《芳华》，懂
你”的支持者，也有“《芳华》，滤镜下的
青春”的怀疑者，上映 8天以来，《芳华》
票房一家独大，虽缓步攀升、逼近 6亿，
但仍旧反映出观众对这部影片的犹疑
和迟决。尽管《芳华》在类型和题材上
带动了全年龄层次的观众观影，但从映
后评价来看，还是以中老年这一年龄层
次的观众对《芳华》最有共鸣。

与《芳华》同期上映的国产奇幻大
作《奇门遁甲》由徐克编剧，袁和平执
导，为观众展现了一个光怪陆离的东

方奇幻世界。虽然徐克这次“脑洞大
开”，构建了“雾隐门”这一集纳天下奇
人隐士的神奇组织，并饶有新意地塑
造出一众特立独行的角色，但不知是
想法被打了折扣还是心有余而力不
足，《奇门遁甲》中对于反派的塑造“太
不走心”，让看惯了进口奇幻巨制惊艳
视效的国内观众颇为失望，成为一大
吐槽热点。此外，仓促收尾的结局也
让人意兴阑珊。虽然影片临时提档比
《芳华》早几个小时上映，但上映 9日以
来，《奇门遁甲》的票房勉强达到 3亿，
稍显落寞。

“妖猫”来袭 贺岁档大热可期
除了徐克、袁和平、冯小刚，陈凯歌

奇幻巨制《妖猫传》也强势出击，并于今
日上映。影片立足盛唐背景，讲述了一
个横跨 30年、有关王朝兴衰的惊天之
秘。有意思的是，《妖猫传》的男主角白
乐天也由黄轩饰演。从《芳华》中的刘
峰到《妖猫传》中的白乐天，他将在大银
幕上“穿越”战火与盛唐的另一个自己
隔空对拳。

在接下来 9天的时间里，还将陆续
有《解忧杂货铺》《妖铃铃》《二代妖精》
《前任3：再见前任》等众多影片上映，目
前来看，冯小刚《芳华》将得益于题材的
唯一性，在未来一段时间内或将持续领
跑贺岁档。

近日，一本充满美感和设计感的“视觉系”
诗歌集《美如少年：安尘尘的视觉诗》由阅文集
团华文天下策划出版。为什么会出版这本书？
它的出版背后有哪些故事？记者昨日采访了作
者安尘尘。

谈到创作《美如少年》的缘由，安尘尘说：
“我刚刚搬到纽约后，对这个光怪陆离的城市有
种陌生和恐惧感，但随着我慢慢地接触这个城
市，也一步步走进它的内心。我渐渐打开我自
己，跟它慢慢熟悉，这个过程里面有非常有意思
的事情，我想如果我把这些写下来的话，也许会
对某些人产生一些借鉴的意义，所以我出版了
这本诗集，也希望借由此书回归一种美好的、少
年时的状态。”安尘尘说，这本书按内容分为纽
约、印度两部分，这两个表面看起来相差非常大
的地方，非常有代表性，书中记录着他在这两个
城市的成长和感受体悟。

安尘尘说，他曾长期受到抑郁症的困扰，而
写诗，便是他自我救赎、对抗抑郁的一个方法，
通过创作找到了他的精神出口、疗愈之路，“诗
歌让我在人生最迷失的一段时期跳出来，重新
审度自己。”在安尘尘看来，诗歌是一种纯粹的
精神表达，在创作的过程中，他可以完全忽略自
己对物质的需求，面对最真实的自己，所以，他
特别享受创作的过程。

翻看这本《美如少年》，会发现它与常规诗
集有很大的不同，它既是诗集，也兼具笔记本的
功能，是一本功能性、设计感极强的新式概念
书，而且细节设计极为考究。谈到为何如此设
计，安尘尘说：“我认为书已从最初的阅读感逐
渐变成了一种体验感，具有了传达情感的功能，
所以特别邀请了‘中国最美的书’和‘世界最美
的书’大奖双料得主、设计师刘晓翔来设计这本
书。”安尘尘笑言：“你可以说这不是一本很好的
诗集，但是你不能说这不是很美的书。”

本报记者 秦华

诗人安尘尘：

诗歌让我
重新审度自己

《心绘弥勒神韵典藏》
画集即将出版

徐氏奇幻不敌冯氏青春

《芳华》或将持续领跑贺岁档
本报记者 杨丽萍

文文微微化化
[人物]

近日，黄河博物馆红色文化宣教基地发布会
暨红色文化巡回汇报演出在省人民会堂举办，带
观众领略了红歌的魅力。 本报记者 于淼 摄


